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Leia Ainda Nesta Edição
A Coluna PIMENTA NA POLÍTICA, de José Eduardo e os Artigos do psicólogo 

Vladimir Nascimento; do jornalista, escritor e radialista José  de Paiva Netto; 
de  Manoel Pereira de Queiróz, Superintendente de Agronegócio do Banco Alfa 

e Marcelo Garcia CMA da Magic

Câmara de Vereadores de Candeias 
outorga Título de Cidadão Candeense a 
diversas personalidades do município

A Sessão Especial foi conduzida pelo presidente da Câmara Municipal, vereador Sílvio Correia (PV) 

Foto: Alan Bahia

Uma Sessão Especial rea-
lizada no último dia 14 de 
dezembro no plenário da 
Câmara Municipal de Can-

deias, conduzida pelo presi-
dente Silvio Correia, marcou 
a solenidade da entrega de 
vários Títulos de Cidadão (ã) 

a diversas personalidades 
que “prestaram relevantes 
serviços ao município de 
Candeias”, mas não nasce-

ram na cidade.
Foram agraciados com 

o Título de Cidadão Cande-
ense, trabalhadores rurais, 

professores, policiais mili-
tares, comerciantes, religio-
sos, profissionais liberais, 
enfermeiros, uma Delegada 

de Polícia e até o prefeito de 
Itanagra, Marcos Sarmento, 
que morou em Candeias e 
foi diretor o Hospital Ouro 
Negro, além dos vereadores 
Pastor Adailton e Jorge JM, 
que nasceram em outros 
municípios. 

No seu pronunciamento, 
o presidente Silvio Correia, 
autor da maioria das outor-
gas, salientou que todos os 
homenageados, nas suas 
áreas de atuação, eram me-
recedores dos título por 
terem contribuído com o 
desenvolvimento de Can-
deias.

Cada homenageado teve 
direito a fazer um pronun-
ciamento de até dois minu-
tos. Alguns se empolgaram 
e falaram muito mais. Todos 
agradeceram aos vereadores 
pela honraria e se disseram 
ainda mais responsáveis em 
ajudar no desenvolvimento 
do município de Candeias.

Além do presidente Sílvio 
Correia, participaram da 
Sessão Especial, os vereado-
res Valdir Cruz, Rosana de 
Bobó, Gil Soares, Amiga Jú, 
Irmão Valmir, Ró Salomão, 
Kal de Bené, Jorge JM, Val 
Enfermeiro, Tânia Batista e 
Pastor Adailton.

Bahia figura no top 5 de estados 
com as melhores praias do país, 
revela pesquisa da Booking.com
O litoral do Brasil tem mais 
de 7 mil quilômetros de cos-
ta e os viajantes brasileiros, 
claro, possuem suas praias 
preferidas. Uma pesquisa 
recente da Booking.com*, 
cuja missão é fazer com que 
experimentar o mundo seja 
mais fácil para todos, mostra 
que o Rio de Janeiro despon-
ta na primeira posição entre 
os estados com as melhores 
praias do país. De acordo 
com a opinião de mais de 
mil entrevistados, o segundo 
lugar vai para o estado do 
Ceará, que fica localizado na 
região Nordeste, assim como 
o terceiro e quarto coloca-
dos: Bahia e Pernambuco, 
respectivamente. Em quin-
to lugar e representando a 
região Sul vem o estado de 
Santa Catarina.

Páginas 2, 3 e 4

Foto: Arquivo O Candeeiro

A praia de Morro de São Paulo localizada na Ilha de Tinharé, no município de 
Cairu, no baixo sul da Bahia é uma as mais bonitas do litoral baiano e recebe mi-
lhares de turistas do Brasil e do exterior todos os anos

Pacientes oncológicos 
precisam conhecer 
benefícios e direitos 
garantidos por lei
Boa parte das pessoas que 
recebem o diagnóstico de 
câncer ou outras doenças 
graves desconhece as legisla-
ções que asseguram direitos 
como antecipação do saque 
do Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS); 
isenção do imposto de renda 
com restituição dos últimos 
cinco anos; auxílio-doença; 
quitação do financiamento 
da casa própria; cobertura 

da cirurgia de reconstrução 
mamária (pós-cirurgia de 
câncer de mama), entre tan-
tos outros. Pag. 4

Advogada Marina Bazile

Rede Mater Dei vence 
categoria no Prêmio 
Benchmarking Saúde 2022

Pag. 3

A Rede Mater Dei acaba de 
ser premiada na 12º edição do 
Prêmio Benchmarking Saúde 
na categoria “Compromisso 

ESG Hospital de Alta Comple-
xidade”. A Rede Mater Dei saiu 
vencedora pelo destaque nas 
ações  voltadas para E (Envi-
ronmental, social, and corpo-
rate governance), ou seja, meio 
ambiente, social e governança 
corporativa. Promovido pela 
Criarmed, o evento aconteceu 
no Hotel Fasano, em Salvador, 
Bahia, no último dia 29 de 
novembro.

Executivos do Mater Dei

O Candeeiro
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Dois representantes do jornal O Candeeiro 
receberam o Título de Cidadão Candeense

Na solenidade de en-
trega do Título de Cidadão 
Candeense, realizada no 
último dia 14 de dezembro 
na Câmara de Vereadores 
de Candeias, dois represen-
tantes do jornal O Cande-
eiro foram agraciados com 
a honraria: o editor-chefe 
José Eduardo dos Santos e 
o articulista Vlaimir Nasci-
mento de Souza.

José Eduardo é jor-
nalista foi para Candeias 
em 1994 a convite da ex-
prefeita Maria Maia, para 
fazer parte da equipe da 
assessoria de imprensa da 
administração municipal. 
Com o final do mandato 
de Maria Maia em 1996, e 
a eleição de Antônia Ma-
galhães como prefeita, Zé 
Eduardo ainda ficou na 
assessoria de imprensa até 
1997. O jornalista também 
foi assessor de imprensa 
da Câmara Municipal de 
Candeias e da Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Can-
deias –CDL e redator do 
jornal Folha do Recôncavo, 

editado na cidade pelo sau-
doso Claudomiro Bispo.

Em 2055, incentivado 
por alguns amigos e polí-
ticos de Candeias, inclusi-
ve o próprio Claudomiro, 
resolveu fundar o jornal O 
Candeeiro, que circula em 
Candeias e na região men-
salmente, atingindo agora 
em dezembro de 2022 a 
sua 199ª. edição. Em 2017, 

agora com o incentivo a 
filha Sophia Mídian, que 
é jornalista, José Eduardo 
criou o Site www.jornalo-
candeeiro.com.br, levando 
para o mundo as notícias 
de Candeias, da Bahia e do 
Brasil, através da web.

Nessa oportuniae, “gos-
taria de agradecer ao presi-
dente da Câmara Municipal, 
vereador Sílvio Correia, 

autor da proposição que me 
concedeu o Título de Cida-
dão Candeense, assim como 
aos demais vereadores que 
votaram em unanimidade 
para a outorga dessa impor-
tante honraria. Agora, a mi-
nha responsabilidade com 
Candeias aumenta ainda 
mais. Obrigado a todos.

Já Vladimir Nascimento, 
nasceu em Salvador, mas 
construiu toda a sua vida 
em Candeias, saiu para fa-
zer Faculdade e formou-se 
psicólogo e hoje é Mestre 
em Psicologia. Autor do 
livro “Diferenças”, Vladimir 
também é palestrante. Des-
de 2010 escreve um Artigo 
mensalmente para O Can-
deeiro, o que sem dúvida 
nenhuma engrandece ainda 
mais o nosso jornal. Vladi-
mir também agradeceu aos 
vereadores por terem lhe 
conceio o Título de Cidadão 
Candeense. “Estou muito 
honrado em receber esse 
Título de Cidadão Candeen-
se, agradeço a todos”, disse 
o psicólogo.

O presidente da Câmara Sílvio Correia, autor da pro-
posição que concedeu o Titulo de Cidadão Candeense 
ao lado dos homenageados, José Eduardo (esquerda) 
e Vladimir Nascimento (direita)

De acordo com o que in-
formamos nesse espaço na 
edição passada, o governador 
Rui Costa, que deixa o Palá-
cio de Ondina no próximo dia 
31 e ezembro, foi confirmado 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, como ministro 
da Casa do Governo, um dos 
cargos mais importantes da 
República.

Rui Costa governou a 
Bahia por oito anos e deixa 
o Governo com altíssimo 
índice de aprovação pelos 
baianos, tendo sido um dos 
principais responsáveis pela 

eleição do seu então secre-
tário de Educação Jerônimo 
Rodrigues para governar a 
Bahia nos próximos 4 anos.

A Casa Civil do  é o órgão 
competente para assistir 
diretamente o presidente 
da República no desempe-
nho das suas atribuições, 
especialmente na gestão dos 
órgãos e das entidades da Ad-
ministração Pública federal e 
na coordenação, integração, 
monitoramento e avaliação 
das ações governamentais. 
Rui Costa será a Bahia no 
Governo Lula.

Rui Costa será o “braço direito” de Lula

Tempo para si 

Nenhum ser humano pode se considerar tal sem uma 
referência do outro. Somos o que os outros nos vê. Isso 
porque o ser humano é um ser social, nascido para viver 
em comunidade, com seus pares, influenciando e sen-
do influenciado pelas tessituras dos invólucros micros 
e macrossociais. Entretanto, existe a peculiaridade da 
subjetividade que denota a singularidade de cada pessoa, 
fazendo com que ela seja única.

Nessa dualidade entre indivíduo e sociedade, não é ne-
nhum demérito ou egoísmo colocar-se como prioridade. É 
uma questão de sobrevivência. E de lógica! Ninguém pode 
ofertar ao outro algo que não possui, portanto eu tenho que 
estar bem para conseguir acolher as demandas de outrem; 
preciso me amar para poder ser altruísta; e antes de dizer 
“sim” para o outro tenho que primeiramente refletir se 
será benéfico para mim.

Poder dar um tempo para si, como a própria prática da 
meditação ensina, por exemplo, é uma grande evidência 
de amor-próprio. Essa autorreflexão é imprescindível 
para quem deseja focar a atenção não para os problemas 
externos, mas no momento presente, e consequentemente, 
poder experenciar a única coisa que podemos ter controle: 
a vivência do aqui-agora.

Não podemos reverter as ações do passado e não te-
mos como prever e/ou controlar o futuro mediato nem o 
imediato. Portanto, quanto mais a gente dispensa energia 
para esses dois extremos, não conseguimos aproveitar 
o que temos de concreto, palpável e real. Obviamente, 
que focar no momento presente não significa estar livre 
de problemas, que são inerentes à vida humana, porém 
concentrar-se nessas adversidades é mais saudável do 
que sofrer antecipadamente por alguma situação que nem 
sabemos se vai acontecer.

A era das fragilidades dos laços afetivos, da liquidez 
das relações, contaminou também a afinidade consigo 
mesmo, deixando a pessoa de priorizar-se em detrimen-
to dos outros. É o que acontece diária e constantemente 
quando as pessoas não estão mais conseguindo vivenciar e 
experenciar sem postar (em tempo real) nas redes sociais. 
É a mesma coisa quando a pessoa viaja, conhece um local 
novo, prazeroso, mas faz questão de registrar e divulgar 
imediatamente ao invés de desfrutar o momento presente 
(carpe diem). A ironia disso tudo é que ainda mentem para 
si mesmo quando dizem que estão aproveitando a vida.

Brasil, Berço da Esperança
O Brasil é o berço de esperança de uma sociedade em que, 

a despeito de todos os dissabores, será possível viver em Paz 
consigo mesmo e com o próximo. Trata-se de terra generosa, 
em que a Solidariedade assumirá o papel de garantir o ensejo 
de uma vida próspera para todos, como descreveu o filósofo 
e sociólogo italiano Pietro Ubaldi (1886-1972): “A grande 
qualidade do Brasil, o que estabelece sua função vital, é o 
sentimento, o coração. Nesta terra estão as raízes daquela 
expansividade de afetos, que é a qualidade humana que, 
mais tarde, evoluindo, será a mais apta a sublimar-se no 
amor evangélico”.

Ainda teremos uma pátria em que cada um se sentirá in-
cluído no significado maior da existência humana e cidadã: 
louvar o Criador enquanto serve à criatura, porque esta parti-
culariza o sagrado altar no qual Ele deve ser adorado. Não há 
outra forma de engrandecer a Divindade, que é Amor, aliando 
Fé à Ação, construindo uma Política que tenha o bem-estar 
do povo, a ter início no elevado ensino para a sua Alma, como 
meta. É um trabalho que leva tempo? É um ideal ilusório?! 
Grande equívoco o de quem pensa assim. Há bastante tempo, 
Jean-Baptiste Descuret (1795-1872) demonstrou que “muito 
se engana quem acredita poder afirmar que a paciência é a 
força dos fracos, pois é preciso ser muito forte e moderado 
para tê-la em qualquer ocasião”. (...) Há leitores ateus que 
me honram com sua cortesia às minhas modestas conside-
rações. A eles, com humildade, digo que, no tocante a Deus, 
pode ser entendido como Fraternidade e Solidariedade, a 
melhor maneira de viver como povo. (...) O Brasil realmente 
será o Coração do Mundo e a Pátria do Evangelho-Apocalipse, 
apesar de todos os que ainda querem espalhar frustração por 
onde a Esperança persevera. Ensinou Jesus: “O que não é 
possível ao homem para Deus é sempre possível” (Boa Nova, 
segundo Mateus, 19:26).

Caridade Integral
Meditando sobre o imenso valor da Ca-
ridade, ressalto que não basta dar o pão 
material, que depois pelo corpo é lançado 
fora... Necessário se faz também atender 
às carências do Espírito, de modo que ele, 
mesmo quando reencarnado, descubra as 
extraordinárias qualidades que, como Tem-
plo do Deus Vivo, traz dentro de si próprio. 
Assim aprenderá a empregá-las com pleno 
conhecimento das Leis Divinas. E saberá 

livrar-se dos erros, cuja origem — para os que têm “olhos 
de ver e ouvidos de ouvir” — acha-se no campo espiritual. 
Espírito enfermo, matéria enferma. Mente perturbada, cor-
po afetado. A solução é psicossomática. Pensamento é força 
realmente. Escreveu Adelaide Coutinho (1905-1975 aprox.), 
pela psicografia do médium Francisco Cândido Xavier: “Se 
não lapidarmos o coração, sobrevém, para nós, a tempes-
tade. São os votos malcumpridos, as promessas olvidadas, 
as tarefas no abandono, os compromissos relegados ao es-
quecimento e a ânsia doentia de colher sem plantar e auferir 
lucros sem esforços, na grande jornada da matéria, em que, 
juntos de nossos amigos e adversários, tanto poderíamos 
realizar em nosso próprio proveito”, completadas por estas 
de Emmanuel (Espírito): “O desânimo absorve-te o coração? 
Lembra-te de que o tédio é um insulto à fraternidade hu-
mana, porque a dor e a necessidade, a tristeza e a doença, 
a pobreza e a morte não se acham longe de ti”.

Eis por que a Legião da Boa Vontade não cuida somente do 
corpo, mas também do Espírito. De outra forma, há sempre 
o perigo de se promover a vagabundagem, coisa que absolu-
tamente não fazemos. Como dizia o abade, poeta e tradutor 
francês Jacques Delille (1738-1813), “a Caridade que se faz 
por meio de esmola é uma forma de conservar a miséria”.

Que ninguém, todavia, se furte ao dever de ajudar. 
Amanhã poderá situar-se entre os suplicantes, necessitado 
urgente da esmola do que passa... “Hodie mihi, cras tibi.” 
(Hoje, eu; amanhã, você.)

Alimente-se, pois, o corpo combalido, mas que se lhe 
salve a Alma com o Evangelho e o Apocalipse de Jesus, em 
Espírito e Verdade, à luz do Novo Mandamento, de forma 
que o ser humano, conhecendo e vivendo as Leis de Deus, 
livre de sectarismos e fanatismos que tanto têm prejudicado 
as religiões no mundo, descubra que, sendo Templo do Deus 
Vivo, como ensinava Jesus, pode libertar-se da miséria. 
Descoberta a riqueza interior, a exterior, mais dia menos 
dia, surgirá. Analisando o trabalho de grandes pensadores, 
escreveu Henry Thomas (1886-1970) a respeito do filósofo 
e físico judeu-árabe Maimônides (1135-1204), conhecido 
como o Aristóteles da Idade Média: “(...) É especialmente 
famoso pelos seus Oito Degraus de Ouro da Caridade. 
Neste ensaio, expõe que há uma diferença entre dar e 
dar. Podeis dar com a mão, o pensamento e o coração. 

O primeiro e mais baixo degrau na escala da Caridade é 
dar com relutância. O segundo é dar insuficientemente. O 
terceiro é dar somente quando se é solicitado. E, assim por 
diante, até chegarmos ao oitavo degrau. Este é impedir 
a pobreza para evitar a necessidade da caridade. Este, 
conclui ele, é o mais alto degrau e o cume da escada de 
ouro da Caridade”.

Entretanto, não se deve restringir a Caridade ao louvá-
vel serviço da assistência material. Caridade é muito mais. 
Dirige-se ao Espírito do ser humano. Mesmo que os governos 
do mundo resolvessem toda a problemática social de seus po-
vos, a Caridade seria necessária. Ela é, como prega a Religião 
de Deus, do Cristo e do Espírito Santo, Amor. Deus é Amor. 
Ninguém vive sem Ele, nem mesmo os Irmãos ateus...

Continuação
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ARTIGO

Cooperativismo, 
governança e 
gestão financeira 

Por Manoel Pereira de Queiroz

Houve um tempo, não muito distante, em que coope-
rativa agropecuária era sinônimo de risco, fisiologismo 
e instrumento de uso político dos seus líderes, que, 
embora pudessem ser bons agricultores, geralmente 
eram mal preparados para a gestão de uma instituição 
maior e mais complexa. 
Cresci, me formei e iniciei minha carreira profissio-
nal vendo diversas dessas instituições quebrarem ou 
jogarem seus prejuízos nas costas do governo e dos 
credores. Isso mudou, e como mudou! Apenas para 
se ter uma ideia, atualmente, entre as dez maiores 
empresas de capital fechado do Brasil, cinco são coo-
perativas agropecuárias.

Hoje em dia, ao visitar essas instituições, é cada vez 
mais comum depararmos com profissionais altamente 
qualificados. São traders, gerentes financeiros, con-
trollers, entre outros, de excelente nível técnico, que há 
alguns anos só encontrávamos em grandes corporações 
nas maiores capitais do País. As normas e os processos 
são descritos, difundidos e respeitados. 

Ponto particularmente sensível, que serve como 
exemplo, é a aprovação de crédito dos cooperados. 
Antigamente era um processo com forte componente 
político, em que os diretores concediam crédito de 
forma discricionária aos seus apaniguados e eleitores. 
Hoje, na maioria das vezes, trata-se de um processo 
disciplinado, devidamente estabelecido, que envolve 
analistas de crédito, ferramentas de rating, alçadas 
bem definidas e decisão colegiada. Algumas coope-
rativas já possuem até administradores profissionais 
(CEOs e CFOs), separando claramente as funções dos 
órgãos de decisão estratégica dos de execução.

Vários são os fatores responsáveis pela mudança. O 
primeiro, e mais importante, é o próprio crescimento 
da agricultura brasileira. Maior produção significa 
maior necessidade de crédito, para obtê-lo é neces-
sário demonstrar aos financiadores capacidade de 
pagamento, ferramentas para a mitigação dos riscos, 
além de estratégia clara e bem definida. Dessa forma, 
a necessidade se impôs. O segundo é o apoio da Or-
ganização das Cooperativas Brasileiras (OCB) e suas 
entidades regionais, no estímulo à modernização e à 
boa governança. 

Destaco em especial, o trabalho da Organização das 
Cooperativas do Paraná (Ocepar), que entre outras 
ações, montou um benchmark de mais de 40 índices 
(operacionais e financeiros) para medir e comparar 
as associadas, gerando estímulo para que as políticas 
e práticas daquelas que se destacam sejam também 
implementadas pelas demais. O terceiro, e não menos 
importante, é a democratização do conhecimento e da 
informação por meio da tecnologia, permitindo a quem 
está no interior do Brasil ter acesso em igual quanti-
dade, qualidade e velocidade que os profissionais dos 
grandes centros urbanos ao redor do mundo.

É óbvio que o mercado é muito heterogêneo e ain-
da existem cooperativas atrasadas nesse processo de 
modernização. Um ponto importante e difícil a ser 
encarado por esse grupo é a capitalização dessas orga-
nizações. Cooperativa forte precisa ter balanço robusto 
e isso implica reter uma parte importante das sobras 
cooperativas, proposta nem sempre simpática aos 
cooperados, justamente aqueles que têm poder para 
aprová-la em assembleias. Nesse caso, é fundamental 
o papel das lideranças no convencimento de que vale 
a pena trocar um benefício de curto prazo por outro 
muito maior no longo prazo.

O cooperativismo é um importante propulsor do 
desenvolvimento da agropecuária brasileira, sobre-
tudo nas regiões onde imperam pequenas e médias 
propriedades. Ele agrega valor ao produto, fornece 
suporte, dilui custos, difunde tecnologia e fomenta 
boas práticas, permitindo, dessa forma, que o agri-
cultor participe do mercado globalizado, competindo 
de igual para igual com grandes players. Seu sucesso, 
contudo, depende de boa governança e gestão finan-
ceira profissionalizada.

Manoel Pereira de Queiroz é superintendente de 
Agronegócio do Banco Alfa e membro do Conselho 
Superior do Agronegócio da Fiesp

A Ford apresentou para 
a imprensa o seu tradicional 
balanço de atividades do 
ano, destacando as prin-
cipais ações realizadas em 
2022. Além do lançamento 
da Maverick, da Ranger FX4 
e da Transit Furgão, a mar-
ca anunciou, dentro da sua 
agenda de eletrificação, a 
chegada de três produtos em 
2023: a Maverick Hybrid, o 
Mustang Mach-E e a E-Tran-
sit. Essas, porém, não são as 
únicas novidades reservadas 
para o próximo ano.

“Teremos em 2023 o lan-
çamentos de dez produtos 
totalmente novos no Brasil, 
sem mudar o nosso foco em 
picapes, SUVs e veículos 
comerciais, com qualidade 
e tecnologia global”, disse 
Daniel Justo, presidente da 
Ford América do Sul.

No segmento de veículos 
comerciais, um dos pilares 
do modelo de negócio da 
marca na região, a Transit 
foi a van que mais cresceu no 
segmento de passageiros e a 

Ford fará dez lançamentos de 
produto em 2023 e projeta 
crescimento acima do mercado

segunda que mais avançou 
entre os furgões. Em 2023, 
com o objetivo de continuar 
o crescimento no segmento 
de veículos comerciais, a 
linha será ampliada com a 
elétrica E-Transit, que já está 
rodando em testes com gran-
des frotistas em São Paulo. 
Terá também o lançamento 
da Transit Automática, a 
primeira van automática do 
mercado, que chega no pri-
meiro semestre, e da Transit 
Chassi programada para o se-
gundo semestre de 2023, que 
permitirá à Ford competir em 
um segmento que representa 
40% do mercado de vans. 

Balanço e vendas
O presidente da Ford 

América do Sul destacou os 
resultados financeiros posi-
tivos da empresa na região, 
que já soma cinco trimestres 
consecutivos de lucrativida-
de. Esse desempenho, se-
gundo ele, mostra que a em-
presa está no caminho certo, 
com um negócio sustentável 

para continuar investindo 
na satisfação do consumidor 
com inovação, produtos, ser-
viços e experiências cada vez 
melhores.

A previsão da empresa é 
de crescimento do mercado 
automotivo em 2023, che-
gando a aproximadamente 
2,2 milhões de unidades. E 
o plano da Ford é crescer 
acima do mercado com a 
expansão do seu portfólio de 
produtos.

“Para a Ford, o nome do 
jogo em 2023 é crescimento. 
E, para isso, estamos tra-
zendo esses produtos para 
competir em segmentos em 
que antes não estávamos pre-
sentes”, disse Daniel Justo.

A marca está investindo 
forte também na jornada do 
consumidor, tanto digital 
como na rede, que tem hoje 
110 concessionárias cobrindo 
todo o território nacional e 
passa por um processo de 
modernização. Dessas, 33 
já inauguraram o novo pa-
drão global de identidade da 

marca, Ford Signature, com 
instalações modernas que 
valorizam a comodidade e a 
transparência no relaciona-
mento com o cliente. O mo-
derno depósito de peças em 
Cajamar, São Paulo, também 
contribui para agilizar a en-
trega de itens no pós-venda.

Entre as conquistas de 
2022, Daniel Justo enfatizou 
o papel do Centro de Desen-
volvimento e Tecnologia da 
Ford no Brasil, que este ano 
ampliou suas operações com 
a criação de 500 posições, 
chegando a mais de 1.500 
profissionais atuando em 
projetos globais de pon-
ta, como carros elétricos, 
conectados e tecnologias 
autônomas, de forma total-
mente integrada ao ecossis-
tema mundial de inovação 
da marca. 

“O Centro de Desenvol-
vimento e Tecnologia da 
Ford irá gerar este ano uma 
receita aproximada de R$ 
500 milhões para a empre-
sa, o que é uma prova de que 
somos competitivos para 
exportar inteligência auto-
motiva, afirmou.

A empresa inaugurou 
ainda o Ford Academy, novo 
centro multifuncional da 
marca em São Paulo, e lançou 
o Ford <Enter>, programa de 
capacitação de pessoas de 
baixa renda para o mercado 
de tecnologia. 

A Ford reforçou ao mesmo 
tempo o seu compromisso 
com a Diversidade, Equidade 
e Inclusão com a adesão a 
vários fóruns corporativos: 
os Princípios de Empodera-
mento das Mulheres da ONU, 
o Pacto pela Inclusão das 
Pessoas com Deficiência da 
REIS, o Fórum de Empresas e 
Direitos LGBTI+ e a Coalizão 
Empresarial para Equidade 
Racial e de Gênero.

Foto e Fonte: Imprensa Ford

A Rede Mater Dei acaba de 
ser premiada na 12º edição 
do Prêmio Benchmarking 
Saúde na categoria “Com-
promisso ESG Hospital de 
Alta Complexidade”. A Rede 
Mater Dei saiu vencedora 
pelo destaque nas ações  
voltadas para E (Environ-
mental, social, and corporate 
governance), ou seja, meio 
ambiente, social e gover-
nança corporativa. Promo-
vido pela Criarmed, o evento 
aconteceu no Hotel Fasano, 
em Salvador, Bahia, no últi-
mo dia 29 de novembro.

Benchmarking é um ter-

Rede Mater Dei vence 
categoria no Prêmio 
Benchmarking 
Saúde 2022 Por Tatiane Freitas

Foto: Divulgação

mo em inglês, sem tradução 
literal na língua portuguesa. 
O significado é “processo de 
avaliação da empresa em 
relação à concorrência, por 
meio do qual incorpora os 
melhores desempenhos de 
outras firmas e aperfeiçoa os 
seus próprios métodos”.

A cerimônia contou com 
a presença de empresários, 
executivos e demais perso-
nalidades da saúde suple-
mentar. José Henrique Sal-
vador, diretor de operações 
da Rede Mater Dei, Marcelo 
Sonneborn, diretor geral do 
Hospital Mater Dei Salvador, 

e Fábio Sodré, diretor clínico 
da Unidade, representaram a 
instituição.

O prêmio reafirma o com-
prometimento da Rede Mater 
Dei de Saúde, com boas prá-
ticas em gestão, sustentabili-
dade e inovação. O relatório 
enviado pela instituição in-
forma padrões sustentáveis e 
investimento em tecnologias 
ambientais eficientes.

Uma obra de grande com-
plexidade exige a melhor 

estrutura aliada ao aspecto 
sustentável. “Receber esse 
prêmio é um reconhecimento 
importante, pois o Mater Dei 
Salvador não mede esforços 
para entregar aos clientes 
uma estrutura completa, com 
o que há de mais moderno 
para atender nossos pacien-
tes em todas as fases da 
vida”, afirma na solenidade 
Marcelo Sonneborn, diretor 
geral do Hospital Mater Dei 
Salvador.

Representantes do Hospital Mater Dei Salvador

Os novos veículos que a Ford vai apresentar ao mercado em 2023
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Boa parte das pessoas que 
recebem o diagnóstico de 
câncer ou outras doenças 
graves desconhece as legisla-
ções que asseguram direitos 
como antecipação do saque 
do Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS); 
isenção do imposto de renda 
com restituição dos últimos 
cinco anos; auxílio-doença; 
quitação do financiamento 
da casa própria; cobertura 
da cirurgia de reconstrução 
mamária (pós-cirurgia de 
câncer de mama), entre tan-
tos outros. Além disso, para 
os usuários de planos de saú-
de, a Lei dos Planos e Seguros 
de Saúde (Lei nº 9656/1998) 
estabelece a obrigatoriedade 
de cobertura de todas as 
despesas com tratamento 
oncológico, incluindo qui-
mioterapia, radioterapia e 
cirurgia. Para auxiliar no 
processo de solicitação dos 
benefícios previstos em lei e 
atenuar os impactos finan-
ceiros e sociais dos pacientes 
oncológicos, a contratação de 
uma assessoria jurídica espe-
cializada em direito à saúde 
pode fazer toda a diferença.

Pelo menos foi isso o que 
aconteceu com a fisiotera-
peuta Isabel Bispo Almeida 
(47) que, em meados de 
2020, recebeu o diagnóstico 
de câncer e a notícia de que 
precisaria se submeter a uma 
cirurgia e a uma sessão de 

O litoral do Brasil tem mais de 
7 mil quilômetros de costa e 
os viajantes brasileiros, claro, 
possuem suas praias preferi-
das. Uma pesquisa recente da 
Booking.com*, cuja missão é 
fazer com que experimentar 
o mundo seja mais fácil para 
todos, mostra que o Rio de 
Janeiro desponta na primeira 
posição entre os estados com 
as melhores praias do país. De 
acordo com a opinião de mais 
de mil entrevistados, o segun-
do lugar vai para o estado do 
Ceará, que fica localizado na 
região Nordeste, assim como 
o terceiro e quarto colocados: 
Bahia e Pernambuco, respecti-
vamente. Em quinto lugar e re-
presentando a região Sul vem o 
estado de Santa Catarina.

O levantamento também 
revelou as preferências de 
viajantes de cada região do 

ARTIGO

Desligamentos em 
tecnologia: nem sempre 
demitir é a melhor opção

Segundo informações divulgadas em novembro pelo site 
Layoffs.fyi, que mapeia as movimentações no mercado de 
tecnologia ao redor do mundo, mais de 120 mil colaborado-
res do segmento foram desligados. As demissões em massa 
acontecem devido a uma falha na previsão de performan-
ce do setor por parte das big techs causada pelas últimas 
crises econômicas. No entanto, é importante ressaltar que 
demitir nem sempre é a melhor alternativa para otimizar os 
recursos de uma empresa.    
 Diante de um contexto de escassez, o time deve ser 
valorizado. Afinal, quanto mais alinhada e estratégica estiver 
a equipe, mais assertivo e inovador será o seu desempenho. 
Consequentemente, a companhia é capaz de aumentar o nível 
de competitividade em relação à concorrência. Para auxiliar 
o empreendedor na valorização dos talentos internos, é 
necessário falar sobre automação.    
 Conhecida como Automação Robótica de Processos, 
a tecnologia tem o papel de automatizar tarefas repetitivas, 
que até então exigiam uma parcela de colaboradores para a 
sua execução. Inclusive, em alguns casos, pode eliminar 100% 
do trabalho humano. Por este motivo, a estratégia costuma 
ser restringida a demissão de profissionais quando na ver-
dade visa direcionar melhor os esforços humanos enquanto 
aumenta o nível de performance organizacional.   
Uma pesquisa realizada em abril pela plataforma Reclaim.
ai identificou que apenas 12% de uma equipe é produtiva 
por mais de seis horas na jornada de trabalho. No caso das 
atividades repetitivas, a baixa produtividade acontece desde 
o surgimento do tédio, que leva a distrações e a desmotivação 
por falta de estímulos criativos. Ou seja, é natural que os co-
laboradores fiquem desinteressados da ocupação depois de 
praticar a mesma ação repetidamente.   Por sua vez, 
um recurso tecnológico nesse formato de trabalho, além de 
diminuir o período de execução das tarefas, reduz comple-
tamente as margens de erro no processo, considerando que, 
uma vez automatizado, o sistema seguirá os parâmetros pré-
determinados, resultando também em uma diminuição do 
custo operacional. Já a equipe que seria delegada para essa 
atividade com grandes chances de baixa produtividade, pode 
ser realocada em demandas mais complexas, que exijam uma 
mentalidade estratégica.     
    Podemos dizer, portanto, 
que a iniciativa soluciona gargalos organizacionais e valoriza 
a equipe, sendo atualmente uma tendência que vem se con-
solidando em âmbito global nas organizações. Até o fim de 
dezembro, a expectativa da consultoria Gartner é que 90% 
das principais empresas ao redor do mundo estejam com 
processos automatizados.     
    Outra boa notícia é que a 
automação também apresenta um ótimo custo-benefício 
para negócios de todos os tamanhos e segmentos. Para ter 
uma jornada de sucesso com a tecnologia, basta olhar para 
a realidade corporativa interna e entender suas dores reais.

Marcelo Garcia, CMO da MAGIT, empresa 
especializada em transformação digital que utiliza 
a tecnologia como ferramenta impulsionadora de 
processos e resultados

Marcelo Garcia

Bahia figura no top 5 de estados 
com as melhores praias do país, 
revela pesquisa da Booking.com

país e o Rio de Janeiro foi 
o único estado presente em 
todos os rankings regionais. 
O estudo da plataforma ain-
da mostrou que um a cada 
três brasileiros viaja para a 
praia pelo menos uma vez a 
cada três meses – o que daria 
uma média de quatro visitas 
ao litoral no ano para esses 
turistas. Já para aqueles que 
moram em cidades litorâneas, 
a frequência de visita de mais 
da metade deles é de, pelo 
menos, uma vez por semana 
de frente para o mar.

Se observadas as diferen-
ças entre gerações, é possível 
notar que as pessoas acima de 
55 anos que moram na costa 
são aquelas que mais frequen-
tam a praia toda semana – 
sete em cada 10 respondentes 
nessa faixa etária. No que diz 
respeito às companhias de 

viagem, os Millenials (pesso-
as nascidas entre 1981 e 1995) 
viajam mais ao litoral em ca-
sal, enquanto os mais jovens, 
da Geração Z (nascidos entre 
1996 e 2010), preferem pegar 
uma praia com os amigos.

Quando o assunto é a 
escolha pelo destino final, 
o principal fator aponta-
do como decisivo é o preço 
(87%). Em seguida, os aman-
tes das praias revelam que in-
fraestrutura (69%), distância 
(62%), opções de gastronomia 
(55%) e atividades aquáticas 
(41%) são outros critérios que 
influenciam na decisão.

Para se hospedar nas ci-
dades praianas, as pousadas 
são a alternativa mais ado-
rada, preferência de mais da 
metade dos participantes da 
pesquisa (58%). O segundo 
tipo de acomodação mais 

escolhido são os hotéis (39%) 
e o top 5 ainda inclui casas 
de temporada (37%), resorts 
all-inclusive (20%) e aparta-
mentos (15%). Em termos de 
facilidades oferecidas pelas 
acomodações, ter café da ma-
nhã incluído no preço da hos-
pedagem é fator decisivo para 
78% dos viajantes. A distância 
da acomodação até a praia 
também se destaca como um 
diferencial para três em cada 
quatro brasileiros (75%).

O deslocamento entre o 
local onde moram e a cidade 
onde passarão uns dias é feito 
de carro particular por dois 
em cada três brasileiros (66%) 
que responderam à pesquisa – 
quando comparada às outras 
regiões, os residentes do Sul 
são os que mais utilizam esse 
meio de transporte (85%). 
Entre as outras modalidades, 
o avião é tido como melhor 
opção por 29% dos turistas, 
seguido de ônibus (22%) e car-
ros alugados (18%). Em rela-
ção ao trajeto por via terrestre, 
seis em cada 10 participantes 
dizem gastar acima de 4 horas 
na estrada para, finalmente, 
ver o mar. 

*Pesquisa encomendada 
pela Booking.com e realizada 
de maneira independente 
com 1.206 entrevistados no 
Brasil. A pesquisa foi feita 
on-line e ocorreu em julho 
de 2022. 

Por Bianca Carvalho
Foto: Arquivo O Candeeiro

Morro de São Paulo é umas das prais mais bonitas do litoral baiano

Pacientes oncológicos 
precisam conhecer 
benefícios e direitos 
garantidos por lei

Planos de saúde são obrigados a cobrir diferentes 
formas de tratamento do câncer, Diz a advogada 
Marina Bazile

Por Cinthya Brandão 
Foto: Divulgação

quimioterapia. Como bene-
ficiária do Planserv - Assis-
tência à Saúde dos Servidores 
Públicos do Estado da Bahia, 
ela não imaginava que preci-
saria recorrer à justiça para 
se tratar. Diante da negativa 
de cobertura de parte do tra-
tamento, a paciente contra-
tou o escritório Marina Basile 
Advocacia Especializada”.

“Fui bem orientada e rece-
bi todo o suporte necessário 
até conseguir fazer a cirurgia 
em fevereiro de 2021. O tra-
tamento foi bem sucedido. 
Contudo, recentemente, des-
cobri um nódulo na tireoide 
que precisará ser retirado e, 
mais uma vez, me deparei 
com uma negativa do plano. 
A informação que recebi foi 
a de que o Planserv cobre 
somente a parte hospitalar 
e de que precisarei pagar os 
honorários médicos à parte. 
Isso não é justo e, por esta 
razão, terei que dar início a 
um novo processo judicial, 
infelizmente”, contou. 

De acordo com a advo-
gada Marina Basile, embora 
o Planserv não seja regula-
mentado pela Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
(ANS), órgão vinculado ao 
Ministério da Saúde respon-
sável por regulamentar e 
fiscalizar os planos de saúde 
no Brasil, a própria natureza 
dessa assistência a obriga a 
se moldar à Lei dos Planos e 

Seguros de Saúde. “Portan-
to, ao julgar o mérito de um 
processo como o da Isabel, o 
Poder Judiciário facilmente 
entende não ser possível a 
desassistência à saúde da  
beneficiária no momento 
em que ela mais precisa”, 
afirmou.

Além da cobertura do tra-
tamento completo do câncer 
e de outras doenças graves 
por planos e assistências de 
saúde, pacientes com esses 
diagnósticos têm diversos 
outros benefícios assegura-
dos por lei estabelecidos em 
legislações próprias. “Quan-
do os responsáveis se negam 
a obedecer a lei, o Poder 
Judiciário não só pode como 
deve ser acionado. Diante de 
situações de risco de morte 
iminente ou comprometi-
mento sério da saúde física 
ou psíquica do paciente, os 
provimentos judiciais limi-
nares costumam ser a única 
via de acesso rápido ao trata-
mento necessário. Quando o 
risco não é iminente, o acesso 
ao benefício garantido por 
lei pode demorar um pouco 
mais de tempo. Mesmo as-
sim, é importante buscá-lo”, 

destacou Marina Basile.
Ainda segundo a advogada 

pioneira em saúde na Bahia, 
se a legislação garante aos 
pacientes com doenças gra-
ves benefícios como isenção 
no Imposto de Renda (IR) 
relativos à aposentadoria, 
pensão ou reforma; isenção 
de carência em benefícios do 
INSS, como auxílio-doença e 
aposentadoria por invalidez; 
e prioridade na restituição 
do IR e nos processos que 
correm nas vias judiciais ou 
administrativas, o Poder Ju-
diciário precisa garanti-los”, 
frisou. O mesmo vale para 
direitos como obtenção de 
Carteira Nacional de Habi-
litação Especial; quitação do 
financiamento da casa pró-
pria, desde que haja previsão 
no contrato de financiamento 
firmado antes da doença; 
isenção de impostos, entre 
outros. “O paciente deve 
buscar conhecer bem os be-
nefícios a que faz jus e lutar 
por eles”, concluiu.
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Em reunião realizada no 
último dia 12 de dezembro, 
na Assembleia Legislativa da 
Bahia (ALBA), o deputado es-
tadual Angelo Almeida (PSB) 
recebeu a Cônsul-Geral da 
China, Tian Min, e o Cônsul 
Comercial, Xu Yuansheng, 
para tratar de ações com o 
objetivo de fortalecer a coo-
peração Bahia-China.

Entre as propostas discu-
tidas está a criação da Frente 
Parlamentar Bahia-China, 
na ALBA, que será solicitada 
pelo deputado à casa legis-
laitva tão logo se iniciem os 
trabalhos de 2023. A inciativa 
conta com o apoio do deputa-
do estadual Vitor Bonfim (PV) 
e visa estreitar as relações e 
incentivar a participação do 
parlamento no fortalecimento 
do vínculo com o país que é o 
principal parceiro comercial 
da Bahia e o segundo merca-
do importador.

A cônsul destacou o inte-
resse do país em intensificar, 
além da relação econômica e 
comercial, os projetos cultu-
rais e educacionais, desen-
volvendo parcerias entre as 
universidades chinesas e da 
Bahia. O consulado chinês 
planeja a instalação no es-
tado do Instituto Confúcio, 

O coco verde é uma fruta 
refrescante e que tem a cara 
do verão. Transportado pe-
los portugueses em 1500, a 
Bahia foi o primeiro terri-
tório a receber o fruto, que 
também ficou conhecido 
como coco-da-baía. Muito 
comum no litoral brasileiro, 
as pessoas consomem a água, 
que é rica em vitaminas e mi-
nerais, e a polpa, descartando 
o que sobra. Após observar a 
quantidade de resíduos, as 
alunas do Colégio Estadual 
Mestre Môa do Katendê, 
Sandiele de Jesus e Leticia 
Souza, orientadas por Rosa 
Virgínia, criaram o vaso para 
plantas utilizando a fibra do 
coco verde.

A ideia surgiu após San-
diele observar as sobras do 
fruto no comércio onde seu 
pai comercializa o coco. “Meu 
pai tem um pequeno comér-
cio onde vende coco verde 
e tudo começou quando me 
senti incomodada com a 
quantidade de cascas jogadas 
fora diariamente, o que fazia 
um acúmulo na lixeira e não 
tinha fim útil. Então, falei 
com a professora e chegamos 
à ideia de criar vasos. A partir 

Deputado Angelo Almeida e cônsul 
da China discutem ações para 
reforçar cooperação Bahia-China

Por Angela Natsumi

organização educacional 
pública sem fins lucrativos, 
vinculada ao Ministério da 
Educação da China, que 
tem por objetivo promover 
o mandarim e a cultura do 
país, além de facilitar o in-
tercâmbio cultural.

Para Min, a frente parla-
mentar possibilitará o diá-
logo num espaço mais qua-
lificado, onde as propostas 
de ações e investimentos 
poderão ser discutidas com 
mais propriedade e ainda 
promover o fortalecimento 
das relações com institui-
ções, empresários e com a 
comunidade baiana. 

Para o deputado Angelo 
Almeida, os benefícios na 

relação com a China são 
inúmeros. Além do desen-
volvimento econômico, uma 
conexão acadêmica, que 
promova a educação, será um 
grande ativo intangível dessa 
relação. “O país é uma potên-
cia mundial e um dos princi-
pais parceiros comerciais do 
Brasil. Existem vários proje-
tos em andamento em nosso 
estado, incluindo obras de 
infraestrutura, como a Ponte 
Salvador-Itaparica, e uma 
forte presença no agronegó-
cio. Tenho certeza de que os 
investimentos, com a mu-
dança no Governo Federal, 
ganharão novo fôlego e a 
Bahia e o Brasil retomarão o 
crescimento”, afirmou.

De acordo com dados da 
Superintendência de Estu-
dos Econômicos e Sociais da 
Bahia (SEI), as exportações 
do estado da Bahia no acumu-
lado do ano até setembro che-
gou a um volume de US$ 10,5 
bilhões, um incremento de 
43,8%. No Nordeste, a Bahia 
segue na liderança, partici-
pando com 50% das exporta-
ções da região. Os principais 
produtos exportados são: óleo 
combustível (27,5%), soja 
(20,2%), celulose em pasta 
(6,8%), algodão (4,4%) e ba-
gaços de soja (3,5%). 

Nas relações comerciais 
da Bahia com outros países, 
destaca-se a maior participa-
ção em valor exportado para 
a China (22,9%) e Singapura 
(14,5%), tendo a soja e o 
_fuel oil_ como os produtos 
mais exportados pelo estado, 
respectivamente.

Participaram também 
da reunião, o presidente 
da Fundação Luís Eduardo 
Magalhães (Flem), Rodrigo 
Hita, e o empresário Bruno 
da Mata, que reiteraram a 
importância de colocar em 
pauta e viabilizar os projetos 
comerciais e educacionais 
fortalecendo os laços entre a 
Bahia e a China.

Estudantes baianas fabricam vaso 
para plantas à base de coco verde

Acesse, leia e divulgue: www.jornalocandeeiro.com.br

A energia solar teve um cres-
cimento significativo no Bra-
sil ao longo de 2022. Dados 
do Operador Nacional do 
Sistema Elétrico (ONS) mos-
traram que em julho deste 
ano o país registrou seis no-
vos recordes de geração de 
energia solar e eólica, sendo 
destaque neste segmento em 
que ocupa a 4ª posição de 
países que mais investiram no 
ramo. Porém, o serviço ainda 
gera muitas dúvidas e por isso 
o engenheiro elétrico e CEO 
da Otto Energia Sustentável, 
empresa com o propósito de 
ser referência nacional em 
energia solar fotovoltaica, Ra-
mon do Valle Pissaia, escla-
rece algumas das principais 
dúvidas sobre o tema.

Como funciona a gera-
ção de energia solar?

A captação de energia 
solar pode ser feita por meio 
de diversas tecnologias, como 
painéis fotovoltaicos, usinas 
heliotérmicas e aquecedores 
solares. Quando captada, 
a luz solar é convertida em 
energia. No caso dos painéis, 
a energia produzida a partir 
da radiação é enviada ao in-
versor, aparelho responsável 
por transformar a corrente 
contínua em alternada. É do 
inversor que sai a eletricidade 
que alimenta os eletrodomés-
ticos.
 
Quais os sistemas mais 
comuns?

A energia solar pode ser 
convertida por meio de dois 
sistemas: heliotérmico, na 
qual a energia solar é usada 
para geração de calor, e por 
meio de células fotovoltaicas, 
presentes nas placas, que 
convertem a radiação em 
energia elétrica. Este siste-
ma de obtenção de energia é 
um dos mais promissores da 
atualidade e tende a crescer 

disso começamos a desenvol-
ver o projeto”, diz Sandiele 
de Jesus.

O primeiro passo para 
desenvolver o produto é 
macerar as cascas com um 
martelo e colocar de molho 
na água. A segunda fase é 
separar a fibra úmida do 
tanino, que é a própria cola 
do coco que une as fibras, e 
deixar espalhada para secar. 
Após isso, é preciso fabricar 
uma cola sustentável usan-
do polvilho, vinagre, água e 
aquecer no fogo para dar liga. 
A cola desenvolvida é combi-
nada com as fibras secas e se 
transforma em uma massa. 
Essa mistura é aberta com 
rolo de macarrão e colocada 
em moldes de vasos para se-
car durante duas semanas.

Para Letícia Souza, o pro-
duto tem um grande custo-
benefício, já que seu material 
principal é a casca do coco, 
que ia para o lixo. A merca-
doria ainda ajuda a diminuir 
o uso de vaso de plástico, que 
demora anos para se decom-
por na natureza. “Os vasos 
de fibra podem substituir os 
vasos plásticos. O produto é 
mais acessível ao consumi-

dor tanto no preço como na 
aparência, já que eles podem 
ser personalizados e o valor 
de produção é baixo”.

O projeto, que faz parte do 
Programa Ciência na Escola, 
da Secretaria de Educação, 
e participou da 10ª Feira 
de Ciências, Empreendedo-
rismo e Inovação da Bahia 
(Feciba), é desenvolvido de 
forma sustentável e o produ-
to é biodegradável. “A nossa 
intenção é acabar com a 
grande quantidade de cascas 
de coco jogadas fora diaria-
mente sem um fim útil. E, 
claro, diminuir os resíduos 
sólidos produzidos pelo des-
carte inadequado da casca do 
coco verde, que é consumido 
em grande escala na Bahia”, 
ressalta Sandiele.

Bahia Faz Ciência
A Secretaria Estadual de 

Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Secti) e a Fundação 
de Amparo à Pesquisa da 
Bahia (Fapesb) estrearam 
no Dia Nacional da Ciência e 
do Pesquisador Científico, 8 
de julho de 2019, uma série 
de reportagens sobre como 
pesquisadores e cientistas 
baianos desenvolvem traba-
lhos em ciência, tecnologia 
e inovação de forma a con-
tribuir com a melhoria de 
vida da população em temas 
importantes como saúde, 
educação, segurança, dentre 
outros. As matérias são divul-
gadas semanalmente, sempre 
às segundas-feiras, para a 
mídia baiana, e estão disponí-
veis no site e redes sociais da 
Secretaria e da Fundação. Se 
você conhece algum assunto 
que poderia virar pauta deste 
projeto, as recomendações 
podem ser feitas através do 
e-mail comunicacao.secti@
secti.ba.gov.br.

Energia Solar: confira cinco 
perguntas e respostas sobre o tema

Por Julia Nascimento

ainda mais por causa da re-
dução dos preços e incentivos 
oferecidos para quem adota 
fonte renovável de energia.

O custo é menor quan-
do comparado à energia 
elétrica?
A médio prazo é uma eco-
nomia significativa, cerca de 
95%. É bom lembrar que a di-
ferença não é instantânea, já 
que o investimento dos equi-
pamentos precisa ser feito. 
Porém, a partir da instalação, 
já é notável a diminuição dos 
custos com energia elétrica e 
em 3,5 anos a economia terá 
pago todo o equipamento 
instalado

Qualquer casa ou em-
presa pode ter energia 
fotovoltaica? O que é pre-
ciso fazer para instalar as 
placas? 

Qualquer imóvel, seja resi-
dencial ou empresarial, pode 
possuir energia solar. Para a 
instalação é necessária aná-
lise técnica de telhado, como 
verificação de estrutura, pos-
sível sombreamento e espaço 
disponível.

Depois de instaladas, 

quais são os cuidados e 
qual o prazo o sistema 
tem?

Cuidados mínimos com 
manutenção e limpeza, feita 
por um especialista, uma vez 
ao ano. O acompanhamento 
dos sistemas gerais também 
pode ser feito por aplicativo 
próprio, geralmente disponi-
bilizado gratuitamente pelos 
fabricantes das placas. Ele 
identifica regularmente a pro-
dutividade dos equipamentos 
e alerta, com antecedência, se 
algo anormal interromper o 
fluxo para, assim, acionar a  
manutenção. 

Sobre a Otto Energia Sus-
tentável

Idealizada pelo fundador 
Ramon do Valle Pissaia, a 
Otto Energia Sustentável nas-
ceu em 2020, com o propósito 
de ser referência nacional em 
energia solar fotovoltaica. A 
missão da empresa é empo-
derar empresas e pessoas por 
meio da energia limpa, barata 
e simples, garantindo redu-
ção de custos e contribuindo 
para uma economia de baixo 
carbono. 

Foto: Manu Dias/GovBa /  Arquivo: O Candeeiro

A médio prazo, a energia solar é uma economia 
significativa, cerca de 95%. É bom lembrar que a 
diferença não é instantânea, já que o investimento dos 
equipamentos precisa ser feito

O Boulevard Shopping Ca-
maçari foi cenário no últi-
mo dia 15 de ezembro, do 
lançamento do primeiro 
livro de poesias da escritora 
Laíra Alves, intitulado “(De)
lírios”. O evento, aberto ao 
público, aconteceu no piso 
L1, no lounge próximo à loja 
Carmen Steffens. No dia, a 
autora participou de uma 
tarde de autógrafos com 
venda de exemplares da obra 
para o público presente. 

Laíra – que nasceu em 
São Paulo, mas mora em Ca-
maçari desde 2003 – conta 
que a ideia do livro surgiu 
em junho de 2021, mas que 
escreve desde 2014. “Sempre 
fui apreciadora de versos, 
livros e poemas, mas, pela 
primeira vez, aceitei o título 
de poetisa com proprieda-
de”, afirma. Por Juracy dos Anjos

Escritora Laíra Alves lançou 
livro de poesia no Boulevard 
Shopping Camaçari 

Sobre o nome do livro, ela 
diz que “o título (De)lírios 
sempre me veio muito forte, 
pelas possibilidades de ser 
composto por lírios, em es-
sência, e de delírios de quem 
reconhece a arte como um po-
tente instrumento”. A poetisa 
também destaca que a escolha 
do Boulevard para o lança-
mento ocorreu pelo shopping 
ser “um espaço amplo para as 
artes, que acolhe e promove 
essa troca com público, além 
da excelente estrutura”.

Além de escritora, Laíra 
tem formação em Artes, com 
área de concentração em 
Teatro, pela Universidade 
Federal da Bahia (Ufba). É 
também pós-graduanda em 
Literatura, Arte e Ludicidade 
do Brincar e artesã.

A escritora Laíra Alves mora em Camaçari desde 20o3

Deputado Angelo Almeida e os representantes chineses

Fonte e foto: Secti 

O primeiro passo para desenvolver o produto é macerar 
as cascas com um martelo e colocar de molho na água
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Somente em 2022, mais 
de 311 mil pessoas foram 
atendidas pela Feira Cida-
dã, iniciativa promovida 
pela Secretaria da Saúde da 
Bahia (Sesab) que une ser-
viços de saúde e cidadania 
em um só lugar, levando 
atendimento para quem 
mais precisa. De março a 
outubro, as 32 edições da 
feira visitaram 29 municí-
pios de todas as regiões do 
estado, oferecendo serviços 
como consultas odontológi-
cas, oftalmológicas, exames 
como raio-x, ultrassono-
grafia e eletrocardiograma, 
além de preventivo gine-
cológico, cirurgias eletivas 

Com serviços de saúde e 
cidadania, Feiras Cidadãs 
atenderam mais de 311 
mil pessoas em 2022

de hérnia, histerectomia e 
vesícula, e também ações 
de cidadania, como emis-
são de RG e CPF, através 
do SAC Móvel. 

Ao todo, foram realiza-
das 75.546 ultrassonogra-
fias, 17.907 eletrocardio-
gramas, além de 58.013 mil 
atendimentos de oftalmolo-
gia, 24.095 mil cirurgias de 
catarata e 52.140 consultas 
e procedimentos odonto-
lógicos. Com três edições 
promovidas, a cidade de 
Salvador liderou o número 
de atendimentos com mais 
de 32 mil pessoas acompa-
nhadas durante o evento, 
seguida por Itabuna com 

No dia 12 de janeiro de 2023, 
quinta, às 20h30, o cantor e 
músico baiano Armandinho 
Macêdo vai cantar e tocar 
Moraes Moreira em uma 
apresentação única, ao lado 
do seu irmão, André Macêdo 
e da atriz e cantora Ana Ma-
metto, no espaço do projeto 
Jazz na Avenida, no bairro 
Armação (em frente ao Cen-
tro de Convenções Bahia).
Um show alegre e animado 
que vai reviver os grandes 
sucessos de Moraes Moreira 
– ex-integrante dos Novos 
Baianos – com canções e 
sucessos que embalaram 
muitos carnavais na Bahia, 
no Brasil e no mundo. Além 
das canções de Moraes, Ar-

Fonte: Sesab
Foto: Arquivo O Candeeiro

15.412 atendimentos e Bom 
Jesus da Lapa, que regis-
trou 14.524.  

Secretária da Saúde do 
Estado, Adélia Pinheiro 
comemora os resultados 
alcançados pela feira, que 
leva a saúde mais próxima 
da população. “Desde de 
março retomamos as ativi-
dades da Feira Cidadã, de-
pois de 2 anos parada por 
conta da pandemia. Isso é 
cuidar melhor e mais de 
baianas, baianos e aqueles 
que escolheram morar na 
Bahia. As Feiras de Saúde 
oferecem um serviço que 
atende as pessoas e que, 
muitas vezes, os municí-

pios deixam acumular e 
não tem estrutura e capa-
cidade para oferecer esse 
atendimento aos seus mu-
nícipes. Portanto, é uma 
ação de complementação 
para nós, do Governo do 
Estado, que estamos sem-
pre preocupados com as 
necessidades das pessoas”, 
avalia.

Coordenador da iniciati-
va, Edvaldo Gomes ressalta 
que a Feira Cidadã oferece 
serviços, prioritariamente, 
de atenção básica, e pode 
ser ampliada em 2023. “A 
Feira veio para garantir o 
acesso a esses serviços com 
qualidade e humanização. 
Ela é uma ação realizada em 
todas as regiões, desde 2017 

já estivemos em mais de 100 
municípios mudando a vida 
das pessoas. Nossa expecta-
tiva para 2023 é ampliar a 
iniciativa, agregando mais 
alguns serviços para que 
possamos contemplar ainda 
mais pacientes” explica.

Armandinho Macêdo homenageia Moraes 
Moreira com Ana Mametto e André 
Macêdo no Jazz na Avenida

mandinho e seus convidados 
irão apresentar também seus 
trabalhos individuais com 
canções próprias e releituras 
de músicas que embalam os 
seus repertórios. 
Moraes Moreira seguiu uma 
carreira pautada na composi-
ção, no canto e nas letras. Ele 
se eternizou na memória de 
uma geração que admirava o 
seu trabalho desde o período 
em que integrava o grupo 
musical Os Novos Baianos. 
Ele era também compadre, 
amigo e um grande parceiro 
musical de Armandinho e no 
show, o público irá conferir 
um repertório diverso de 
canções e composições dessa 
parceria e da carreira de Mo-

raes, inclusive algumas feitas 
por eles dois. Entre elas, 
“Pombo Correio”, “Chame 
Gente”, “Zanzibar”, “Bele-
za Pura”, “Chão da Praça”, 
“Vassourinha Elétrica”, “Eu 
Sou o Carnaval”, “Bloco do 
Prazer”. 
Para deixar a noite ainda 
mais animada e carnavales-
ca, Armandinho recebe ao 
palco, enquanto convidados 
mais que especiais, o seu 
irmão e cantor André Ma-
cêdo e a atriz e cantora, Ana 
Mametto. “Será uma noite 
de muita alegria ao lado de 
pessoas tão especiais em 
um ambiente agradável que 
reúne boa música e um pú-
blico de qualidade”, ressalta 

Armandinho. 
Filho de Osmar Macêdo – in-
ventor do Trio Elétrico junto 
com Dodô – Armandinho co-
meçou a sua carreira aos 10 
anos. Aos 15 anos espantou 
o Brasil ao se apresentar no 
programa “A Grande Chan-
ce”, de Flávio Cavalcante, 
quando ganhou notorieda-
de nacional. Na década de 
70 passou a fazer parte do 
Trio Elétrico “Armandinho, 
Dodô e Osmar”, considerado 
um patrimônio imaterial da 
Bahia e do Brasil.

Armandinho e sua guitarra que só falta falar
Por Ana Geisa Lima 
Foto: Divulgação

Central de Atendimento (71) 3432-1000

A ATT – Atlântico Transportes e Turismo orgulha-
se por ser uma das empresas mais conceituadas 
no segmento de transporte na Bahia, oferecendo 
serviços de transportes com qualidade, conforto, 
segurança e respeito aos nossos clientes.
Os serviços da ATT – Atlântico Transportes e 
Turismo atendem diversos setores, tais como: 
Traslados aeroporto – hotéis; Transfers in/out – 
agência de viagens; Transporte de passageiros em 
turismo e excursões; Feiras e congressos; Indústria 
e fábricas; Instituições de ensino; Transporte 
executivo; Passeios programados; Motoristas 
treinados. Conforto, segurança, pontualidade e 
higiene são componentes da garantia para atingir a 
nossa meta, que é a sua completa satisfação.
Especializada no transporte de passageiros, a ATT 
– Atlântico Transportes e Turismo oferece aos seus 
clientes e usuários sempre o que há de mais moderno  
e seguro no setor, inovando responsavelmente, com 
segurança e com alta qualidade, que nos diferenciam 
e garantem a confiança e o bem estar de nossos 
clientes, fazendo da ATT – Atlântico Transportes e 
Turismo uma das empresas mais conceituadas  no 
segmento de transporte do Estado.

A ATT – Atlântico Transportes e
Turismo ainda oferece um serviço 

exclusivo para as indústrias
do Polo Petroquímico.

Ouvidoria@atlanticotransportes.com.br 
Ouvidoria - 90908845-9090

Venha Conhecer a Quinta da Tradição. Com Produtos a Preços de Custo

Vender Barato Não é Promoção. Vender Barato é a Nossa Tradição

Toda Estrutura Que Você Precisa, Com a Pontualidade Que Você Merece

Locação de Ônibus e Vans para Excursões, Turismo e Empresas
Rod. BA 522 - KM 06 - Caroba - Fones:(71) 3602-1379 / 3116 - Candeias-Bahia

Toda Quinta
Tem Surpresa

Você Não Pode 
Perder. Apareça!
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O prefeito de São Fran-
cisco do Conde, Antônio 
Calmon,  nessa últ ima 
quarta-feira (14), confra-
ternizou com os Agentes 
Comunitários de Saúde 
(ACS) e Agentes Comuni-
tários de Endemias (ACE), 
onde na oportunidade as-
sinou o Projeto de Lei nº 
31/2022, que dispõe sobre 
a tabela salarial das cate-
gorias. 

Essa é uma antiga rei-
vindicação dos agentes, 
tendo em vista, sobretudo, 
a importância dos serviços 
prestados por esses profis-
sionais ao município. 

O Projeto de Lei, assina-
do pelo prefeito, foi enca-
minhado nesta quinta-feira 
(15), ao Poder Legislativo, 
o qual foi analisado, apre-

Prefeito de São Francisco do Conde assina Projeto de Lei 
que dispõe sobre a tabela salarial dos Agentes Comunitários 
de Saúde  e Agentes Comunitários de Endemias 

Fonte: Ascom/PMSFC

ciado e aprovado pelos ve-
readores do município, por 
unanimidade.

A tabela salarial dos 
Agentes Comunitários de 
Saúde e dos Agentes de 
Combate às Endemias será 
corresponde ao valor de 
dois salários mínimos, com 
vigência a partir de 05 de 
maio de 2022, em obedi-
ência ao disposto no § 9º , 
do art.198 da Constituição 
Federal, com redação dada 
pela Emenda Constitucio-
nal nº 120, de 05 de maio 
de 2022. 

Os agentes terão ainda, 
em razão dos riscos ine-
rentes às funções desem-
penhadas, aposentadoria 
especial e somado ao seu 
vencimento o adicional de 
insalubridade no percentu-

al de 20% calculado sobre o 
vencimento, nos termos do 
§ 10, do art. 198, da Consti-
tuição Federal. 

“Os agentes lutam há 
muitos anos por esse piso 
salarial e, vocês me conhe-
cem, sabem o quanto eu 
trabalho para proporcionar 
uma saúde de qualidade 
para os franciscanos. Nes-
ses dois anos de gestão 
foram muitos desafios en-
frentados, mas estamos 
conseguindo, através do 
trabalho que vem sendo 
desenvolvido, garantir ser-
viços e melhorias que refle-
tem na vida do nosso povo, 
a exemplo da reforma do 
Hospital Célia Almeida 
Lima, que contará com 
10 leitos de UTIs, além de 
uma sala específica para as 

pessoas que fazem hemo-
diálise. Também estamos 
dando andamento a planta 
do novo hospital do mu-
nicípio, que contará com 
alas feminina, masculina, 
maternidade e UTIs. Eu 
me preocupo muito com a 
saúde do nosso povo, pois 
sabemos que nem sempre 
é possível ter um plano de 
saúde e, por isso, aguardam 
na fila da regulação, o que é 
angustiante para o pacien-
te e também para os seus 
familiares. Também quero 
informar a todos vocês que 
já efetivei a compra de 26 
ambulâncias para atender 
a nossa cidade e mais 4 
UTIs móveis”, enfatizou o 
prefeito Calmon.

Prefeito Antônio Calmon e o vice Nem de Caípe

Por Helder Azevedo 
Foto: AdobeStock

Viajar ou aproveitar as festas 
de fim de ano com idosos é 
sempre uma oportunidade 
para fortalecer laços emo-
cionais e estimular a sociabi-
lidade, além de incentivar a 
criação de memórias afetivas. 
No entanto, Daniela Matos, 
enfermeira e coordenado-
ra da Ammo Enfermagem, 
ressalta a necessidade de se 
atentar a alguns cuidados 
especiais com pessoas mais 
velhas ao sair de casa. 

Nem todos os idosos pos-
suem disposição para via-
jar. Há aqueles com mais 
energia, sempre disponível 
para aproveitar novos des-
tinos, mas também existem 
os que preferem o conforto 
do lar, optando por progra-
mas que não exigem muito 
esforço. Nos dois casos, é 
recomendável adotar uma 
série de cuidados para pre-
venir eventuais incidentes e 
contratempos.

Com o surgimento de 
novas ondas da Covid-19, 
é importante que o idoso 
esteja protegido da con-
taminação pelo vírus nas 
viagens e não se esquecer do 
deslocamento, atentando-se 
às necessidades de repouso 
de uma pessoa mais velha, 
como em voos com muitas 
conexões ou esperas longas 
demais em aeroportos e da 
preferência por locais de fácil 
acessibilidade.

Em muitos casos, fami-
liares optam pelo conforto e 
segurança de um cuidador ao 

viajar com uma pessoa mais 
velha, pois deve se pensar 
não apenas no deslocamento, 
mas na imprescindibilidade 
de cuidados com a saúde, 
principalmente entre aque-
les que já possuem algum 
histórico de comorbidade. 
“O organismo dos idosos são 
mais sensíveis e a capacidade 
de responder às mudanças 
de temperatura é menor, 
por isso eles precisam se 
manter hidratados e bem ali-
mentados”, destaca Daniela 
Matos.

De acordo com o estudo 
“Quedas entre idosos bra-
sileiros residentes em áreas 
urbanas: ELSI-Brasil”, 25,1% 
dos idosos já sofreram uma 
queda. Ao se deslocar a pé 
para espaços não habituais, 
o suporte de um cuidador 
pode evitar quedas com risco 
de levar a fraturas, uma vez 
que os ossos e músculos des-
sas pessoas são mais frágeis. 

Um levantamento, entre os 
anos de 2021 e 2022, feito 
na Ammo Enfermagem, re-
vela que os responsáveis por 
idosos buscam profissionais 
com qualificação para ga-
rantir assistência integral 
visando melhor qualidade de 
vida dos parentes com idade 
avançada.

Outro fator que deve ser 
considerado é o fato de que 
a maioria dos idosos têm 
medicamentos de uso con-
tínuo que não podem ser 
negligenciados. Então, se a 
família pretende viajar sem 
o idoso é importante garantir 
que a medicação seja admi-
nistrada corretamente, de 
acordo com a prescrição mé-
dica, por alguém responsável 
que permanecerá em casa 
com o ente, conclui Daniela 
Matos.

Como viajar em segurança 
com o idoso no fim de ano?

PEÇAS E SERVIÇOS PARA TODAS 
AS MARCAS DE VEÍCULOS

#Correias Industriais  #Molas para Carretas e Vans
 #Ar Condicionado #Travas Elétricas #Motores e Bombas

#Mangueiras Hidráulicas #Alinhamento de Balanceamento

Nem todos os idosos possuem disposição para viajar

A Empresa Barão Empreendimentos faz 
parte do grupo empresarial 
administrado pelo experiente empresá-
rio Walfredo Barão Melo Teixeira, que 
atua em Candeias e em toda região nos 
mais diversos setores da economia e 
negócios, sempre com profissionalismo, 
competência e responsabilidade. 
Está presente na Construção Civil, no 
setor de Terraplanagem, no ramo de 
Hotelaria e na locação de máquinas e 
equipamentos pesados.

Georgem Moreira da Silva
CRC 15210 - BA

ABERTURA DEEMPRESAS

#Escrita Contábil
#Fiscal #Pessoal

#Imposto de Renda

Rua Santo Antônio Esquina com a 13 de Maio
1º Andar / Fone: (71) 3601-2089 /98876-1871 (ZAP) Candeias-Bahia

BARÃO 
EMPREENDIMENTOS

São mais de 50 anos
de bons serviços 
prestados
no estado da Bahia 

Rua Teixeira de Freitas Esquina com a Rua Rio deJaneiro
Tel.: (71) 3601-1097 / Candeias-Bahia
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